

## Segundo trimestre, el más difícil de la recesión: analistas (El Financiero 18/06/09)

Segundo trimestre, el más difícil de la recesión: analistas (El Financiero 18/06/09)(Arturo Robles) Jueves, 18 de junio de 2009 La caída en la producción industrial, la baja en la confianza del consumidor, menores ingresos por remesas, desplome de las exportaciones y máximos históricos en desempleo, entre otras variables, anticipan un fuerte deterioro de la economía para el segundo trimestre. Así, el Producto Interno Bruto (PIB) tendría un retroceso cercano a 12 por ciento, el mayor para el país, al menos en las tres últimas décadas. Investigadores académicos y analistas económicos consideran que al deterioro del sector productivo se debe añadir la debilidad que tuvo la actividad económica debido a la contingencia por el virus de influenza A(H1N1), a finales de abril y casi la primera mitad de mayo. Gerardo Esquivel, profesor investigador de El Colegio de México, señaló que la caída del PIB en el segundo trimestre será la peor de la recesión económica por la conjugación de la emergencia sanitaria y el desplome de la manufactura, especialmente de la industria automotriz, y un retroceso en los servicios, particularmente en el turismo. Esquivel coincidió con César Castro, del Centro de Análisis y Proyecciones Económicas para México (CAPEM), en que la recuperación no se verá reflejada mientras el mercado externo continúe deprimido, y será hasta el primer trimestre de 2010 cuando la economía inicie un ciclo de expansión. Año perdido Ambos especialistas opinaron igual que Ricardo Aguilar, economista del Grupo Financiero Invex, que 2009 será un año perdido en materia de crecimiento, y si la economía de Estados Unidos muestra una recuperación en el último trimestre, los signos de ésta se reflejarían hasta principios del siguiente año. Aguilar dijo que todos los sectores económicos han sido afectados por la recesión, y los ingresos provenientes de Inversión Extranjera Directa, remesas y petróleo han descendido, lo que resta capacidad de maniobra al gobierno para estimular la economía. Cifras del Banco de México (Banxico) muestran que la cartera de crédito se ubica en sus niveles mínimos en casi siete años, situación que dificulta la recuperación de ramas como la construcción y casi todas las relacionadas con los servicios. Señalaron que la contención del crédito ha frenado el gasto en inversión. Además, los datos de demanda agregada reflejarán el deterioro del consumo privado, variable que representa más de la mitad de la demanda total del mercado. Mientras no se vislumbre una mejora de la economía interna, en que las empresas logren recobrar sus márgenes de ventas y el sector exportador sea más dinámico, la recuperación de la economía será más lenta.